
ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE
ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO DA
UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO,
REALIZADA NO DIA NOVE DE OUTUBRO DE DOIS
MIL E DOIS, ÀS NOVE HORAS E TRINTA
MINUTOS, NA SALA DAS SESSÕES LOCALIZADA
NO EDIFÍCIO DA ADMINISTRAÇÃO CENTRAL,
SEDE DA REITORIA, CAMPUS UNIVERSITÁRIO
“ALAOR DE QUEIROZ ARAÚJO”, SOB A
PRESIDÊNCIA DO DECANO DESTE CONSELHO,
PROFESSOR CARLOS ROGÉRIO MELLO DA
SILVA, COM A PRESENÇA DOS SENHORES
CONSELHEIROS: ÁLVARO CÉSAR PEREIRA
BARBOSA, ANDRÉA ANTOLINI GRIJÓ, ANTÔNIO
ALBERTO RIBEIRO FERNANDES, FRANCISCO
VIEIRA LIMA NETO, GALDINO LUIZ ZAGANELLI
FILHO, SÁVIO SILVEIRA DE QUEIROZ, GLÁUCIA
SALLES XAVIER, JOSÉ RENATO COSTA, LILIAN
COUTINHO YACOVENCO, MARIA APARECIDA
D’ÁVILA COUTO E SILVA, MÁRCIA JARDIM
CALGARO, CELSO JOSÉ MUNARO, PAULO
CÉSAR OLIVEIRA, MANOEL CARLOS BARBOSA
SILVA, ROGÉRIO ALMENARA RIBEIRO, SIDNEY
DE CARVALHO ROSADAS, RENATO PIROLA,
DÉBORA SADER E POLNEI DIAS RIBEIRO.
AUSENTES, COM JUSTIFICATIVA O MAGNÍFICO
REITOR, PROFESSOR JOSÉ WEBER FREIRE
MACEDO, O SENHOR VICE-REITOR,
PROFESSOR RUBENS SÉRGIO RASSELI E OS
SENHORES CONSELHEIROS: LUIZ FERNANDO
SCHETTINO, LUIZ HERKENHOFF COELHO E
MARCOS ANTÔNIO DE JESUS. AUSENTES, OS
SENHORES CONSELHEIROS: ALEX CALIMAN
RIBEIRO, ADRIANO PEREIRA VILELA E GUSTAVO
RAMOS BADARÓ. O CONSELHO ESTÁ
ATUALMENTE SEM REPRESENTAÇÃO DA
EXTINTA CEUNES.

Havendo número legal, o Senhor Presidente, o
Decano Carlos Rogério Mello da Silva, declarou aberta a Sessão. 01.
APRECIAÇÃO DE ATAS: Foram apreciadas e aprovadas as Atas das Sessões
Extraordinária do dia 09 de setembro e Ordinária do dia 17 de setembro do
corrente ano. 02. COMUNICAÇÃO: O Conselheiro Francisco Vieira  Lima Neto,
com a palavra, comunicou que na sexta-feira passada, dia 04 do corrente mês, o
Curso de Direito realizou a  comemoração  de seus 72 anos e que o evento contou
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com a presença de dois palestrantes, um professor da própria UFES e um
professor da Faculdade de Direto da USP. Informou que o evento contou, ainda,
com a exposição de livros de autoria de professores do Departamento de Direito.
O Senhor Presidente, com a palavra, justificou a ausência do Magnífico Reitor,
Professor José Weber Freire Macedo, e do Senhor Vice-Reitor, Professor Rubens
Sérgio Rasseli, informando que estes estavam em Brasília em uma reunião no
Ministério da Educação – MEC. O Conselheiro Renato Pirola, com a palavra,
comunicou que a Pró-Reitoria de Graduação em nome da Comissão de
Implantação do Sistema Integrado de Ensino, encaminhou um memorando circular
aos Diretores de Centro, Chefes de Departamentos e Coordenadores de
Colegiado de Curso prestando uma informação que diz respeito à digitação dos
Resultados Finais. Informou que esta será feita por meio de uma interface a ser
disponibilizada a partir do dia 06/10 até o dia 09/10 do corrente ano, dias em que
os Chefes de Departamento ou do setor (Centros e Colegiados) responsável pela
oferta de disciplinas deverão comparecer ao Núcleo de Processamento de Dados
– NPD para fazer um cadastramento de suas respectivas senhas, individuais e
intransferíveis. O Conselheiro Francisco Vieira Lima Neto, com a palavra,
comunicou que recebeu alguns “Cadernos de Ética em Pesquisa”, uma publicação
da Comissão Nacional de Ética em Pesquisa – CONEP, com distribuição gratuita
feita pelo Conselho Nacional de Saúde – CNS, e que gostaria de distribuí-los entre
os Conselheiros presentes, apesar de não haver exemplares suficientes para
todos. 03. EXPEDIENTE: A Conselheira Andréa Antolini Grijó, Presidente da
Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, com a palavra, solicitou a
inclusão em pauta dos processos nos: 9.991/02-24 – Cláudia M. da Silveira e
outros – Antecipação de Colação de Grau; 8.167/02-48 – Luiz Felipe Afonso Melo
– Reintegração no Curso de Matemática; e 6.441/02-17 – Departamento de
Didática e Prática de Ensino/CP - Antecipação das atividades de disciplinas de
Estágio do Curso de Pedagogia. O Conselheiro Galdino Luiz Zaganelli Filho,
Presidente da Comissão de Pesquisa e Pós-Graduação, com a palavra, solicitou a
inclusão em pauta dos processos nos: 8.720/02-51 – Marcio Malacarne –
Prorrogação de afastamento para conclusão de Mestrado; 7.992/01-35 – Evandro
de Castro Bastos - Reconhecimento “Interna Corporis” de Título de Especialista; e
6.645/02-67 – Centro Tecnológico – Projeto do II Curso de Especialização em
Formação de Dirigentes Empresariais. A Conselheira Márcia Jardim Calgaro,
Presidente em Exercício da Comissão de Política Docente, com a palavra,
solicitou a inclusão em pauta dos processo nos: 9.115/02-80 – Departamento de
Fundamentos Técnico-Artísticos – Solicitação de vagas para professor substituto;
9.811/02-41 e outros Protocolados – Centro de Educação Física e Desportos e
outros – Alteração da Resolução nº 60/92 – CEPE e oferta de disciplinas;
9.855/02-16 – Pró-Reitoria de Graduação – PROGRAD – Não oferecimento de
disciplinas obrigatórias por Departamentos e proposta de alteração da Resolução
nº 38/2002 – CEPE. Ainda com a palavra, a Conselheira Márcia Jardim Calgaro,
solicitou a exclusão dos itens: 04.01. processo nº 9.813/02-76 – Departamento de
Recursos Humanos – DRH/PROAD - Alteração da Resolução nº 03/99 – CEPE;
04.03. processo nº 5.174/02-05 – Juliana  Marge Pegnozzi – Alteração de Regime
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de trabalho de professor substituto de 40 horas para 20 horas semanais; 04.04.
processo nº 2.781/01-42 – Márcia Storari – Alteração de Regime de trabalho de
professor substituto de 40 horas para 20 horas semanais; 04.05. processo nº
5.007/01-84 – Leonardo de Resende Dutra – Alteração de Regime de trabalho de
20 horas para 40 horas semanais; 04.07. processo nº 5.244/02-81 – Maria Del
Carmem Bisi Molina – Alteração de Regime de trabalho de DE para 40 horas
semanais; e 04.10. processo nº 5.696/02-62 – Paulo Velten – Alteração de
Regime de trabalho de 20 horas para 40 horas semanais. O Conselheiro Galdino
Luiz Zaganelli Filho, com a palavra, solicitou que o item 04.14. constante da pauta,
processo nº 9.904/02-52 – Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação – Proposta
de alteração da Resolução n° 09/88-CEPE (Fixa normas de afastamento de
Docentes para Cursos de Pós-Graduação em Instituições Nacionais e
Estrangeiras), fosse analisado após as inclusões realizadas acima, justificando
seu pedido informando que a análise do mencionado processo, tendo em vista sua
natureza, demanda um tempo maior deste Conselho, o que poderá inviabilizar a
análise dos processos que foram incluídos na pauta. Todas as inclusões,
exclusões, bem como a inversão solicitada foram aprovadas, por unanimidade. O
Senhor Presidente comunicou à plenária acerca da solicitação realizada pelo
Conselheiro Polnei Dias Ribeiro, “in verbis”: “Polnei Dias Ribeiro, devidamente
qualificado nos autos do processo em epígrafe, vem respeitosamente à presença
de Vossa Excelência, requerer: Inclusão do Processo nº 7.390/02-13 em pauta
nesta Sessão, para manifestação em caráter liminar. 1) O requerente solicita a
inclusão haja vista a próxima Sessão ser realizada em 24/10/2002 após o final do
período, ou seja, o processo perderá o objeto. Pede deferimento. Vitória, 09 de
outubro de 2002”. A seguir o Senhor Presidente consultou a Presidente da
Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, tendo em vista que o supracitado
processo se encontra nessa Comissão. A Conselheira Andréa Antolini Grijó, com a
palavra, informou que o interessado procurou a citada Comissão antes desta
Sessão ser iniciada e pediu a inclusão do referido processo na pauta, mas foi
informado de que não é de praxe a Comissão de Ensino de Graduação e
Extensão – CEGE, incluir processos que não tenham sido por ela analisados.
Informou, ainda, que primeiro a CEGE precisa analisar o processo e emitir um
parecer, para que somente então ele possa ser votado pela Plenária, que esse é o
tramite regular deste Conselho, e que, portanto, a referida inclusão não poderia
ser feita. 04. ORDEM DO DIA: 04.01. PROCESSO Nº 386/00-26 – JOSÉ
RAFAEL CARRARETO – Alteração de Regime de trabalho de DE para 20 horas
semanais. A Conselheira Maria Aparecida D’ávila Couto e Silva, com a palavra,
fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de política Docente, “in
verbis”: “RELATÓRIO: O Presidente da CPPD/UFES parte de um histórico a
respeito da alteração de regime de trabalho do Professor José Rafael Carrareto,
de 40 horas com Dedicação Exclusiva para 20 horas semanais a partir de
20/01/2000, em decorrência de sua posse em cargo do Governo do Estado do
Espírito Santo, em conformidade com a Decisão nº 23/2001 do Conselho
Universitário (fl. 34), de 19/04/2002, e de acordo com a Portaria – GR nº 265, de
25/03/2002 (fl. 47). Tendo o referido  professor solicitado exoneração do cargo que
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ocupava no Governo estadual em 02/04/2002, solicitou seu retorno ao regime de
40 horas com Dedicação Exclusiva, a partir da mesma data, o que foi aprovado
tanto pelo Departamento de Administração como pelo Conselho Departamental do
CCJE (fls. 73 e 76). Em reunião de 07/05/2002, a CPPD aprovou o pedido de
alteração para o regime de trabalho de 40 horas com dedicação exclusiva a partir
de 10 de junho de 2002 (1º dia letivo do período 2002/1), baseando-se em dois
fatos: 1) A Resolução nº 59/92 do CEPE, em seu artigo 7º, estabelece que “a
mudança do regime não produz efeitos financeiros retroativos”; 2) a CPPD, por
praxe, tem utilizado como data de referência para a alteração de regime, de 20
horas para DE e de 40 horas para DE, o primeiro dia letivo do semestre
subseqüente ao pedido, para o qual o docente pleiteia a alteração. Entretanto, em
17/05/2002, conforme consta das fl.77 e verso, o referido professor solicitou a
CPPD re-análise da questão tendo em vista que o Departamento de
Administração aprovou seu pedido de retorno ao regime de DE a partir de
02/04/2002, ou seja, a data de seu retorno. O Presidente da CPPD encaminhou,
então, a este Conselho, para apreciação, a solicitação do Professor José Rafael
Carrareto, “devido à excepcionalidade do pedido”. A CPPD, de acordo com a
Resolução nº 59/92-CEPE, art. 2º, é a instância competente para emitir parecer
final sobre a questão, sendo de sua competência manter ou alterar suas decisões
a partir das solicitações a ela efetuadas. No caso, a CPPD pautou sua decisão na
Resolução nº /59/92 e na prática adotou nas alterações de regime de trabalho dos
docentes da UFES, cabendo a mesma Comissão a palavra final a respeito da
questão. PARECER: Diante do exposto, sugerimos que o presente processo seja
reencaminhado à Comissão Permanente de Pessoal Docente – CPPD para que
esta proceda o julgamento da solicitação do docente José Rafael Carrareto de
acordo com o que determina o art. 2° da Resolução n° 59/92 - CEPE.”. Em
discussão, em votação os referidos pareceres foram aprovados por unanimidade.
Baixada a DECISÃO NÚMERO CENTO E SESSENTA E NOVE BARRA DOIS
MIL E DOIS. 04.02. PROCESSO Nº 10.029/02-47– MARCELO ABELHA
RODRIGUES – Alteração de Regime de trabalho de 20 horas para 40 horas
semanais. O Conselheiro Antônio Alberto Ribeiro Fernandes, com a palavra, fez a
leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Política Docente contrários à
referida alteração de regime de trabalho. Após várias discussões entre os
Conselheiros presentes, o Conselheiro Francisco Vieira Lima Neto solicitou vista
do referido processo. 04.03. PROCESSO Nº 10.027/02-11 – FLÁVIO CHEIM
JORGE – Alteração de Regime de trabalho de 20 horas para 40 horas semanais.
O Conselheiro Antônio Alberto Ribeiro Fernandes, com a palavra, fez a leitura do
seu parecer e do parecer da Comissão de Política Docente contrários à referida
alteração de regime de trabalho. Após várias discussões entre os Conselheiros
presentes, o Conselheiro Francisco Vieira Lima Neto solicitou vista do referido
processo. 04.04. PROCESSO Nº 7.808/02-65 – TERESA CRISTINE RANGEL
PEREIRA – Alteração de Regime de trabalho de 20 horas para 40 horas
semanais. O Conselheiro Antônio Alberto Ribeiro Fernandes, com a palavra, fez a
leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Política Docente favoráveis a
excepcionalidade da referida alteração de regime de trabalho. Em  discussão,  em
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votação, aprovados por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO CENTO E
SETENTA BARRA DOIS MIL E DOIS. 04.05.PROCESSO Nº 6.616/02-69 –
COLEGIADO DO CURSO DE CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - Alteração Curricular do
Curso de Ciências Biológicas. A Conselheira Andréa Antolini Grijó, com a palavra,
fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Ensino de Graduação e
Extensão favoráveis a referida alteração curricular. Em discussão, em votação,
aprovados por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO CINQÜENTA E
QUATRO BARRA DOIS MIL E DOIS. 04.06. PROCESSO Nº 6.609/02-01 –
COLEGIADO DO CURSO DE CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - Alteração Curricular do
Curso de Ciências Biológicas. A Conselheira Andréa Antolini Grijó, com a palavra,
fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Ensino de Graduação e
Extensão favoráveis à referida alteração curricular. Em discussão, em votação,
aprovados por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO CINQÜENTA E
CINCO BARRA DOIS MIL E DOIS. 04.07. PROCESSO Nº 9.136/02-50 –
DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA ELÉTRICA – Alteração Curricular do Curso
de Engenharia Elétrica. A Conselheira Andréa Antolini Grijó, com a palavra, fez a
leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Ensino de Graduação e
Extensão favoráveis à referida alteração curricular. Em discussão, em votação,
aprovados por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO CINQÜENTA E
SEIS BARRA DOIS MIL E DOIS. 04.08. PROCESSO Nº 9.991/02-24 – CLÁUDIA
M. DA SILVEIRA E OUTROS – Antecipação da Colação de Grau. O Conselheiro
Rogério Almenara Ribeiro, com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do
parecer da Comissão de Ensino de Graduação e Extensão contrários à referida
antecipação. Em discussão, em votação os referidos pareceres foram aprovados
por maioria. Baixada a DECISÃO NÚMERO CENTO E SETENTA E UM BARRA
DOIS MIL E DOIS. 04.09. PROCESSO Nº 8.167/02-48 – LUIZ FELIPE AFONSO
MELO – Reintegração no Curso de Matemática. O Conselheiro José Renato
Costa, com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de
Ensino de Graduação e Extensão contrários à referida reintegração. Em
discussão, em votação, aprovados por unanimidade. Baixada a DECISÃO
NÚMERO CENTO E SETENTA E DOIS BARRA DOIS MIL E DOIS. 04.10.
PROCESSO Nº 8.720/02-51 – MARCIO MALACARNE – Prorrogação de
afastamento para conclusão de Mestrado. O Conselheiro Sidney de Carvalho
Rosadas, com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão
de Pesquisa e Pós-Graduação contrários à referida prorrogação. Em discussão,
em votação, aprovados por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO CENTO
E SETENTA E TRÊS BARRA DOIS MIL E DOIS. 04.11. PROCESSO Nº
7.992/01-35 – EVANDRO DE CASTRO BASTOS - Reconhecimento “Interna
Corporis” de Título de Especialista. O Conselheiro Sidney de Carvalho Rosadas,
com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Pesquisa
e Pós-Graduação favoráveis ao referido reconhecimento. Em discussão, em
votação, aprovados por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO CENTO E
SETENTA E QUATRO DOIS MIL E DOIS. 04.12. PROCESSO Nº 6.645/02-67 –
CENTRO TECNOLÓGICO – Projeto do II Curso de Especialização em Formação
de Dirigentes Empresariais. A Conselheira Gláucia Salles Xavier,  com  a  palavra,
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fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-
Graduação favoráveis ao referido projeto. Em discussão, em votação, aprovados
por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO CENTO E SETENTA E CINCO
BARRA DOIS MIL E DOIS. 04.13. PROCESSO Nº 9.115/02-80 –
DEPARTAMENTO DE FUNDAMENTOS TÉCNICO-ARTÍSTICOS – Solicitação de
vagas para professor substituto. A Conselheira Lilian Coutinho Yacovenco, com a
palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Política
Docente contrários a referida solicitação. Em discussão, em votação, aprovados
por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO CENTO E SETENTA E SEIS
BARRA DOIS MIL E DOIS. 04.14. PROCESSO Nº 9.811/02-41 E OUTROS
PROTOCOLADOS – CENTRO DE EDUCAÇÃO FÍSICA E DESPORTOS E
OUTROS – Alteração da Resolução nº 60/92 – CEPE e oferta de disciplinas. A
Conselheira Márcia Jardim Calgaro, com a palavra, fez a leitura do seu parecer do
parecer da Comissão de Política Docente favoráveis à referida solicitação.
Informou ainda, que esse mesmo parecer se aplica aos Protocolados nos:
730.758/02-41 – Colegiado de Biblioteconomia; 729.814/02-12 – Alunos do Curso
de Graduação em Letras; e 729.640/02-33 – Departamento de Matemática. Em
discussão, em votação, aprovados por unanimidade. Baixada a DECISÃO
NÚMERO CENTO E SETENTA E SETE BARRA DOIS MIL E DOIS. 04.15.
PROCESSO NO 9.855/02-16 – PRÓ-REITORIA DE GRADUAÇÃO – PROGRAD –
Não oferecimento de disciplinas obrigatórias por Departamentos e proposta de
alteração da Resolução nº 38/2002 – CEPE. A Conselheira Márcia Jardim
Calgaro, com a palavra, fez a leitura da proposta da Comissão de Política
Docente, a seguir: Constituir uma Comissão Especial para estudar o referido
assunto com 07 membros, a saber: 1 representante da Comissão de Pesquisa e
Pós-Graduação, 1 da Comissão de Política Docente e 1 da Comissão de Ensino
de Graduação e Extensão. O Conselheiro Renato Pirola, com a palavra,  propôs
que os outros membros fossem representantes da Câmara de Graduação, 1
representante da Câmara de Extensão, 1 representante da Câmara de Pesquisa e
1 representante da Câmara de Pós-Graduação. Em discussão, em votação, a
proposta apresentada foi aprovada por unanimidade. Baixada a DECISÃO
NÚMERO CENTO E SETENTA E OITO BARRA DOIS MIL E DOIS. 05.
PALAVRA LIVRE: O Senhor Presidente, com a palavra, informou que o item
04.14 constante da pauta não poderia ser analisado devido ao adiantado da hora,
ficando sua análise adiada para a próxima Sessão deste Conselho, e, nada mais
havendo a tratar, o Senhor Presidente declarou encerrada a Sessão às doze
horas e quinze minutos. Do que para constar, eu, Renato Carlos Schwab Alves
secretariando os trabalhos, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, segue
devidamente assinada por mim e pelos senhores Conselheiros presentes.

DC
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